

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 07 de noviembre de 2011



EDUCACIÓN

Estatal: Premio AgroBio 2011

Nacional: Impulsa SEP universidad por internet

Internacional: Miden velocidad con la que se desplaza cambio climático

SALUD

Estatal: Inicia la Semana de Salud Bucal 2011

Nacional: Programa de invierno atiende a más de 200 personas

Internacional: Investigan procesos moleculares para crear terapias contra inmunodeficiencia

ECONOMÍA

Estatal: Aprueban diputados centro de desarrollo artesanal

Nacional: Sequía acaba con 450 mil cabezas de ganado en el norte, confirma la CNC

Internacional: Grecia pacta un gobierno de coalición sin Papandreou

POLÍTICA

Estatal: Cuernavaca, un gobierno de resultados

Nacional: Casi 5 mil apoyos por abusos piden a CNDH

Internacional: Otto Pérez Molina gana la presidencia de Guatemala con 54.27 por ciento de votos

EDUCACIÓN

Estatal:

Premio AgroBio 2011

Hoy se publica el artículo sobre Guadalupe Peña Chora, profesor investigador del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibió el Premio AgroBio México 2011, en el área de Investigación en Biotecnología en la subcategoría Mejor Tesis de Doctorado. Esta distinción al académico morelense, fue producto de su trabajo de investigación titulado Identificación de nuevas endotoxinas de *Bacillus thuringiensis* para el control de la "conchuela del frijol" *Epilachna varivestis* Mulsant (Coleoptera: coccinellidae).

La Jornada Morelos, p.13, (Jorge Luna Figueroa, director del Centro de Investigaciones Biológicas, UAEM).

El Consejo Universitario de la UAEM completó integración de varios comités

En sesión extraordinaria, el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) aprobó la semana anterior la integración del Comité de Bienes Muebles de la institución, acuerdo que establece su funcionamiento y sus miembros; además de la integración del Comité de la Asociación Civil de Los Belenes. El comité de Los Belenes tendrá hasta marzo de 2012 a Melchor Araujo Macedo y Alejandro Vera Jiménez, secretarios Administrativo y General de la universidad respectivamente, como tesorero y secretario del consejo directivo, y al director del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) Gustavo Urquiza Beltrán como otro de sus miembros.

La Unión de Morelos, p.16, (Salvador Rivera).

Universitas Libertas

Hoy se publica la columna del Rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos donde menciona que en unos dos meses más, tal vez en enero, tendremos la oportunidad de inaugurar la Biblioteca Central de la Universidad. Y ya está listo un proyecto especial para la Biblioteca Miguel Salinas.

La Unión de Morelos, p.13 y **El Caudillo de Morelos**, p.10.

Afectarán a maestros de Educación Especial lineamientos del programa de Carrera Magisterial

Maestros de Educación Especial aseveraron que han detectado que en los nuevos lineamientos del programa de Carrera Magisterial se contemplan aspectos que afectarán en mayor medida a los docentes de ese subsistema. Sósimo Salazar Torres, maestro de educación especial e integrante de uno de los grupos que están en busca de la elección de delegados para el congreso seccional en el que además se habrá de elegir a la nueva dirigencia del SNTE en la sección 19, aseveró que es fundamental que los nuevos dirigentes apoyen a los maestros y traten de revertir estas modificaciones que afectan al gremio.

La Unión de Morelos, p.17, (Tlaulli Preciado).

Policías federales capacitan a maestros contra el bullying

La policía Federal Preventiva (PFP), inició la capacitación a más de tres mil docentes de 10 municipios del estado en temas que tienen que ver con delitos cibernéticos y para contrarrestar el abuso o bullying en escuelas primarias y secundarias, medida que es avalada por el Comité Nacional del SNTE a cargo de Moisés Armenta Vega, quien se pronunció en la necesidad de que las acciones e instituciones encargadas de sancionar los delitos se refuercen entre la sociedad civil, particularmente en las familias. Benito Mondragón López, coordinador estatal del Programa "Hacia una comunidad segura", reconoció el aporte que autoridades educativas y de la Policía Federal Preventiva han realizado, para capacitar a más de tres mil docentes y que en 10 municipios del estado, no sólo se hayan generado acciones de capacitación, sino que se cuente con un protocolo de seguridad para actuar de forma coordinada, en caso de ser necesario ante una situación de violencia.

El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González); **La Jornada Morelos**, p.5, (Dulce Maya) y **Diario de Morelos**, p.9, (DDM Staff).

Batalla electoral en las escuelas

Este lunes inician las asambleas delegaciones para elegir a los 300 maestros que participarán en el Congreso Seccional Extraordinario de renovación de la Sección 19 del SNTE a efectuarse el próximo jueves y viernes, donde la idea es sacar una planilla de unidad que evite fracturas y enfrentamientos al interior de la organización magisterial. Para ello, desde la semana pasada, el Comité Estatal que todavía encabeza Luis Manuel Rodríguez Olvera giró las convocatorias respectivas a cada una de las delegaciones en donde se realizarán las asambleas correspondientes, con la finalidad de que elijan a los profesores que los representarán y que llevarán la voz de cada área educativa.

El Sol de Cuernavaca, p.3, (Mónica González).

Nacional:

Impulsa SEP universidad por internet

La Secretaría de Educación Pública (SEP) pondrá en marcha la Universidad Abierta y a Distancia de México, con la cual esperan llegar a una matrícula aproximada de 150 mil estudiantes para 2015. Así lo indicó Manuel Quintero, coordinador general del Programa de Educación Superior Abierta y a Distancia, antecedente de la nueva institución, que fue lanzado en 2009 por la dependencia federal. En la actualidad, esa modalidad universitaria ofrece de forma gratuita 12 carreras a través de internet, las cuales tienen una matrícula de alrededor de 44 mil alumnos de los cuales 700 radican fuera de México.

Reforma, p. 2, (Brenda Friederichsen).

Apenas 21% de los jóvenes más pobres, en educación superior

El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, advirtió que aunque la brecha de acceso a la educación superior se redujo de 15.6 por ciento a 3.7 por ciento en las dos décadas pasadas, hoy día, 74 ciudades del país no tienen un solo plantel de enseñanza profesional, apenas 21 por ciento de los jóvenes más pobres ingresan a este nivel, aunque 78.4 por ciento de los estudiantes con ingresos más altos sí lo hace, y añadió que a pesar de los avances, “todavía no podemos decir que hay igualdad de oportunidades”.

La Jornada, p.40, (Karina Avilés).

Da inicio la última etapa del proceso en el que será elegido el nuevo rector

Este lunes, la Junta de Gobierno (JG) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) da inicio a la última etapa del proceso en el que nombrará al rector para el periodo 2011-2015. Este órgano colegiado informó que entre lunes y miércoles de esta semana entrevistará a los cinco aspirantes al cargo y una vez concluida la última comparecencia se reunirá a deliberar las veces que sean necesarias para llegar a una decisión con respecto al nombramiento. En un comunicado informó que Ana María Cetto Kramis, investigadora del Instituto de Física; Gonzalo Guerrero Zepeda, director de la Facultad de Ingeniería; el actual rector José Narro Robles, quien tiene opción a ser designado para un cuatrienio más; Suemi Rodríguez Romo, directora de la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán; y Francisco Trigo Tavera, director de la Facultad de Medicina, Veterinaria y Zootecnia, ya entregaron sus documentos.

La Jornada, p.42, (Emir Olivares Alonso) y **El Universal**, (Nurit Martínez Carballo), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190568.html>.

Internacional:

Miden velocidad con la que se desplaza cambio climático

Un grupo de científicos internacionales midieron en 37 kilómetros por década en el hemisferio norte y 17 en el sur el desplazamiento medio con el que el cambio climático traslada a latitudes más altas los regímenes térmicos. El análisis, que cuantifica de forma global la velocidad del cambio climático y establece el avance de los regímenes térmicos en una velocidad media de 27 km/década, fue publicado en la revista Science. El investigador del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) de España Carlos Duarte, uno de los integrantes del estudio, explicó que el análisis fija a su vez la velocidad de las variaciones en la distribución de especies debidas al cambio climático.

La Crónica, 05/11/11(EFE), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=615592.

Identifican las características del disco de un agujero negro

La Universidad de Valencia (UV) identificó de forma directa con una técnica pionera las características del entorno de un agujero negro gracias a las imágenes del telescopio espacial Hubble de la NASA y la Agencia Espacial Europea (ESA). El coordinador de esta investigación, José Antonio Muñoz, explicó que la técnica empleada para realizar esta medición “no se podía poner en práctica hasta hace muy poco”. El profesor del Departamento de Astronomía y Astrofísica dirige un equipo integrado por cinco investigadores procedentes del Instituto de Astrofísica de Canarias, la Ohio State University y el Harvard-Smithsonian Center for Astrophysics. A través de la medición del tamaño y las temperaturas, los investigadores han podido conocer las propiedades del disco de acreción, una estructura circular que se forma en una galaxia alrededor de un agujero negro central supermasivo (con una masa de millones o miles de millones de masas solares) al que alimenta y por el que es atraído al mismo tiempo.

La Crónica, 05/11/11, (EFE), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=615590.

SALUD

Estatal:

Inicia la Semana de Salud Bucal 2011

La Secretaría de Salud del gobierno del estado confirmó que del 7 al 11 de noviembre se llevará a cabo en Morelos las acciones de la Segunda Semana Estatal de Salud Bucal 2011, con la que se busca contribuir a la disminución de la incidencia y prevalencia de la caries dental y las diversas patologías orales, mejorando así la salud bucal de la población morelense. De acuerdo al secretario de Salud, Víctor Caballero Solano, la salud comienza en la boca, por lo que serán más de 435 mil las acciones preventivas las proyectadas durante esta semana dedicada a la salud bucal. Entre los trabajos a realizar destacan la detección de placa dentobacteriana, instrucción en técnica de cepillado, autoaplicaciones de enjuagues de fluoruro de sodio, revisión de tejidos bucales, profilaxis, odontoxesis, aplicación tópica de fluoruro y aplicación de sellador de fresas y fisuras. Caballero Solano indicó que también se realizarán cuatro mil 592 consultas odontológicas, seis mil 267 actividades curativas como obturaciones con amalgama y resina,

La Jornada, p.12, (Jaime Luis Brito); **El Caudillo de Morelos**, p.5, (Redacción) y **La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado), <http://www.launion.com.mx/secciones/avances-informativos/item/28352-afecta-la-caries-al-90-de-la-poblaci%C3%B3n.html>.

El Seguro Popular abrirá módulos en Ocuilco y Puente de Ixtla

El Régimen Estatal de Protección Social en Salud Morelos, mejor conocido como "Seguro Popular", abrirá dos módulos de afiliación y operación en los municipios de Ocuilco y Puente de Ixtla para dar atención a quienes ya son beneficiarios y que en breve se habrán de reafiliar en comunidades más cercanas. El propósito con la apertura de dichos módulos, según la autoridad, es acercar a esas poblaciones los servicios que presta el Seguro Popular, como el servicio de afiliación y reafiliación o tutela de derechos por parte de los médicos gestores, por dudas o comentarios en el servicio recibido. Hoy por la mañana se tiene proyectado llevar a cabo la inauguración del módulo de afiliación y operación en el Hospital Comunitario de Ocuilco, en donde serán atendidas 64 mil 059 personas que ya se han afiliado y abarcará un mayor número de beneficiarios en los municipios de la región, como Yecapixtla, Zacualpan de Amilpas y Tetela del Volcán.

La Unión de Morelos, p.13, (Tlaulli Preciado).

Nacional:

Programa de invierno atiende a más de 200 personas

A seis días de ponerse en operación la campaña de invierno, la Secretaría de Desarrollo Social ha brindado 10 mil 440 cenas calientes y canalizado a 224 personas en situación de calle a un albergue, informó su titular, Jesús Valdés Peña. Durante la noche y madrugada, más de cuatro mil funcionarios recorren unos 215 puntos de la ciudad para ubicar a las personas que no tienen dónde habitar, dónde dormir y andan en tránsito constante, a fin de convencerlas para que acudan a uno de nuestros albergues. Se trata, dijo, de salvaguardar la integridad y la salud de los más vulnerables, lo cual hemos logrado en 224 casos, quienes se suman a los 2 mil 812 hombres y 176 mujeres que son atendidos en promedio en los Centros de Asistencia e Integración Social.

La Jornada, p.38, (Laura Gómez Flores).

Juzgado deja sin efecto orden al IMSS para reconocer derecho de parejas gay a la salud

El juzgado segundo de distrito en materia administrativa concedió al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) una suspensión definitiva que deja provisionalmente sin efecto un ordenamiento que dio el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) al instituto de servicios médicos para que se reconozcan los derechos de salud de las parejas gays, informaron fuentes judiciales. Hace dos semanas el Conapred instruyó al IMSS y al Issste (Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado) reconocer los derechos a parejas gay; sin embargo, ambos institutos impugnaron la orden y tramitaron demandas de amparo. El Conapred emitió nueve instrucciones a los directores generales de los órganos de seguridad social, incluida la de ordenar a las áreas de afiliación, cobranza y prestaciones económicas, que atiendan y tramiten las solicitudes de afiliación de cónyuges o concubinos del mismo sexo.

La Jornada, p.43, (Alfredo Méndez).

Cada año se deforestan en el país 367 mil hectáreas

Los esfuerzos del gobierno para combatir la deforestación son insuficientes, ya que la pérdida de bosques y selvas avanza a pasos acelerados. La pérdida neta anual se estima en 367 mil 224 hectáreas, indican expertos. Esto señala el estudio Estimación del valor de la pérdida de recurso forestal y su relación con la reforestación en las entidades federativas de México, de Silvia Elena Céspedes-Flores y Enrique Moreno-

Sánchez, publicado en la colección investigación ambiental, ciencia y política del Instituto Nacional de Ecología (INE). El estudio apunta que, de acuerdo con los resultados de la evaluación del Programa de Conservación y Restauración de Ecosistemas Forestales (Procoref), la reforestación en 2005 fue de un total de 180 mil 412 hectáreas en todo el país: la mitad de lo que se pierde cada año. Esto indica que la reforestación no es suficiente, ya que por cada hectárea plantada se deforestan dos.

La Jornada, p.44, (Angélica Enciso L.).

Internacional:

Investigan procesos moleculares para crear terapias contra inmunodeficiencia

Los linfocitos "T" son las células responsables de coordinar la respuesta inmune celular; para que éstos funcionen bien necesitan moverse y así vigilar los agentes infecciosos en el organismo. Sin embargo, cuando carecen de estas "ruedas" celulares el organismo sufre inmunodeficiencia, padecimiento que lo hace vulnerable a diversas enfermedades. Ahora bien, científicos de la UNAM han descubierto qué sucede hacia dentro de los linfocitos "T" y les impide moverse, estudios que permitirían en el futuro desarrollar tratamientos contra diversos tipos de inmunodeficiencias en el hombre. María Gloria Soldevila Melgarejo, quien encabeza un equipo de científicos del Instituto de Investigaciones Biomédicas (IIBm) de la máxima casa de estudios, investiga los mecanismos moleculares involucrados en el desarrollo, activación y migración de linfocitos "T". La investigación se basa en el análisis de una molécula llamada Jak 3 en ratones, cuyo análisis videomicroscópico celular permitió dilucidar por qué al no tener dicha molécula, las células son incapaces de moverse. En individuos, la ausencia de Jak 3 provoca el desarrollo de inmunodeficiencia primaria severa combinada, debido a que inducen vías de señalización que permiten al linfocito activarse, moverse, o diferenciarse.

La Crónica, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=615901.

ECONOMÍA

Estatal:

Aprueban diputados centro de desarrollo artesanal

Diputados del Congreso local aprobaron la creación del Centro Regional de Innovación y Desarrollo Artesanal (CRIDA), como espacio donde el ramo estatal tendrá las facilidades para acceder a los apoyos que mejoren su competitividad y se adapten a las nuevas demandas del mercado. El patrimonio del CRIDA estará integrado por un presupuesto anual considerado dentro del Paquete Económico de cada ejercicio fiscal del gobierno estatal, así como por subsidios o aportaciones que reciba de los gobiernos federal, estatal y de los ayuntamientos, así como de personas físicas o morales que lo decidan y recibirá ingresos por los servicios que preste. Luis Miguel Ramírez Romero, coordinador del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), mencionó que el sector artesanal es amplio en la entidad por lo que se le debe brindar herramientas que impulsen el desarrollo.

El Caudillo de Morelos, p.17, (Edith Abarca).

Logran recursos para zonas metropolitanas

Pese a que no se tenía contemplado la ratificación de nuevos recursos; los diputados federales priistas lograron la asignación presupuestal para que este 2012 sea de 45 millones de pesos para la zona metropolitana de Cuernavaca y la creación, con un "capital semilla" de 12 millones de pesos, de la Zona Metropolitana de Cuautla. El diputado federal José Manuel Agüero Tovar dio a conocer que la Comisión de Desarrollo Metropolitano de la Cámara de Diputados, votó a favor de la asignación de recursos para estas dos franjas de desarrollo en Morelos.

La Jornada Morelos, p.12, (Dulce Maya) y **El Caudillo de Morelos**, p.3, (Edith Abarca).

Nacional:

Sequía acaba con 450 mil cabezas de ganado en el norte, confirma la CNC

Ligas de comunidades agrarias de la Confederación Nacional Campesina (CNC) confirmaron que 450 mil cabezas de ganado de los estados del norte murieron por la sequía y que 12 millones están en riesgo por falta de agua y forrajes. Por las altas temperaturas, escasas precipitaciones y heladas en algunos estados del norte y centro del país, la producción de granos, oleaginosas y hortalizas en el ciclo otoño-invierno 2010-2011 se redujeron en 4.1 millones de toneladas con respecto al ciclo homólogo anterior, según datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) de la Sagarpa. En el ciclo 2010-2011 se sembraron 3.9 millones de hectáreas, 500 mil más que en el periodo anterior, pero se siniestraron 710 mil

413 hectáreas; hasta septiembre se tenía registrada una producción de 19.4 millones de toneladas, frente a las 22.8 millones de toneladas obtenidas en el ciclo anterior. En el comparativo entre ambos ciclos hasta septiembre, las mayores pérdidas fueron en maíz y frijol; la producción del grano se redujo en 2.2 millones de toneladas al obtenerse 4.3 millones, y en el caso de la leguminosa, se redujo en 122 mil 915 toneladas, al contabilizarse 198 mil toneladas producidas. En arroz, la producción fue menor en tres mil toneladas, se obtuvieron 34 mil 891; lo mismo pasó con el trigo, con una reducción de 400 mil toneladas, pues se llegó a 3.5 millones. En el caso del sorgo, la producción se elevó en 500 mil toneladas, al obtenerse 3.8 millones.

La Jornada, p.21, (Matilde Pérez U.), y **Milenio**, (Blanca Valadez), <http://impreso.milenio.com/node/9057837>.

Bolsa adicional de \$60 mil millones al PEF

En el inicio de la discusión del Presupuesto de Egresos 2012, diputados de PRI, PAN y PRD coincidieron en conformar una bolsa de casi 60 mil millones de pesos adicionales al proyecto original, así como aumentar el gasto para educación, salud e infraestructura mediante recursos obtenidos de ahorros y programas de austeridad. La bolsa para este presupuesto va a rondar los 90 mil millones de pesos por las reasignaciones que estamos haciendo con una mecánica adicional, para un fondo de infraestructura que buscaremos que vaya de los 10 mil a los 50 mil millones de pesos y atender los requerimientos de los estados, informó a su vez el diputado del PRI, Jesús Alberto Cano Vélez. Informó que este lunes las comisiones ordinarias entregarán a la instancia legislativa a la que pertenece la distribución de recursos por sector, además de los techos adicionales.

La Jornada, p.6 y 21, (Matilde Pérez U.), y **Milenio**, (Alberto Verduco), <http://impreso.milenio.com/node/9057813>.

La fracción perredista en el Senado plantea regular deudas de los estados

La fracción del PRD en el Senado presentó una iniciativa para transparentar los mecanismos encaminados a controlar y regular las deudas de los estados. El senador Arturo Herviz dijo que es urgente tomar medidas al respecto, ya que el endeudamiento, no sólo de Coahuila, sino de la mayoría de las entidades federativas y municipios puede poner en riesgo las finanzas públicas locales (...) Detalló que durante el pasado marzo, los gobiernos de Zacatecas y de Aguascalientes no pudieron hacer frente a los compromisos contraídos con instituciones financieras y tuvieron que reestructurar su deuda con otro banco; esta última entidad (Aguascalientes) se convirtió en la primera en ser boletinada en el Buró de Crédito (...) propuso reformar el artículo 9 de la Ley de Coordinación Fiscal, con objeto de que las entidades fiscalizadoras cuenten con elementos para evaluar el destino y ejercicio de los recursos obtenidos, los cuales deben ser una fuente para impulsar inversiones de alto rendimiento económico y social, no para cubrir gasto corriente.

La Jornada, p.5, (Andrea Becerril), y **Milenio**, (Fernando Damián), <http://impreso.milenio.com/node/9057854>.

México genera TI, pero las usa poco

La estrategia articulada entre el gobierno, industria y academia para el desarrollo del sector de tecnologías de la información (TI) arroja resultados alentadores: México ocupa hoy el cuarto lugar a nivel mundial en la exportación de estos servicios, y aspira a escalar al tercer sitio en el 2013. Además, la consultora A.T. Kearney sitúa a México como el sexto país más atractivo en el mundo para la provisión de servicios de soporte en TI y en procesos de negocio. Sin embargo, eso sólo es una cara de la moneda, la de la producción y exportación, pues en el anverso está el contraste: una muy baja penetración de conectividad y uso de las TI en el mercado doméstico, y que se agrava en segmentos como las Pymes, así como en los niveles socioeconómicos C menos a E de la población. Según la Asociación Mexicana de Internet (Amipci), hay apenas 35 millones de internautas en México, sin embargo, la mayoría se hallan entre los 12 y los 24 años de edad y su principal función al navegar es para cuestiones de entretenimiento.

El Universal, (De la Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/38102.html>.

Robo de combustible se convierte en industria

El robo de combustible es controlado por cinco organizaciones criminales que tienen presencia en al menos 13 entidades de la república, algunas de las cuales proveen de recursos a los cárteles de la droga. En el último año, según fuentes confiables de la Secretaría de Seguridad Pública federal, la incidencia de este delito ha crecido en Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y Sinaloa, estado donde se concentra 70 por ciento de la sustracción ilegal de dicho recurso en ductos de Petróleos Mexicanos. Antes, poco más de la mitad del robo de combustibles sólo en Veracruz. En esas cuatro entidades, aseguran informes de inteligencia, los Zetas, el cártel de Sinaloa y la Familia Michoacana, organizaciones dedicadas al narcotráfico, han visto en el robo de hidrocarburos una fuente fácil y rápida de financiamiento, pues las bandas que sustraen dicho producto de manera ilegal les pagan por derecho de piso y protección.

El Universal, (Liliana Alcántara).

Mayor retiro de capitales puede ser notable fuente de inestabilidad

Mientras el peso resiente una depreciación de 16.2 por ciento durante el segundo semestre de este año, asociada a los retiros de inversionistas extranjeros de los mercados de acciones y bonos del gobierno federal, integrantes de la junta de gobierno del Banco de México advierten que una salida adicional y abrupta de divisas representaría una fuente notable de inestabilidad para el país. Sólo durante septiembre de este año, los no residentes disminuyeron en cerca de 20 mil 500 millones de dólares la tenencia de acciones de empresas mexicanas que participan en la bolsa local, indicó el banco central. Otros 3 mil millones de dólares que estaban colocados en bonos de la deuda interna del gobierno federal fueron retirados por inversionistas extranjeros desde el noveno mes de 2011, según estimaciones muy preliminares de los especialistas de la Secretaría de Hacienda.

La Jornada, p. 27, (Juan Antonio Zúñiga y Víctor Cardoso).

Se desplomó 76.7% la producción de Akal, principal campo de Cantarell

En lo que va de la presente administración Akal, el principal campo del yacimiento Cantarell, registró un desplome de 76.7 por ciento en su producción de crudo y ahora solamente se extrae una cuarta parte del volumen que aportaba en promedio en 2007, revelan informes oficiales. De acuerdo con el *Reporte operativo del campo Akal*, difundido por la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), este yacimiento se encuentra prácticamente agotado, al pasar de una producción promedio de un millón 402 mil barriles diarios en 2007 a únicamente 326 mil barriles al día en promedio entre enero y septiembre de 2011. Con base en la información proporcionada por Pemex Exploración y Producción (PEP), mediante los reportes de seguimiento mensual, la CNH detalló que la caída en la producción del campo Akal ha sido constante en cada uno en los últimos cinco años.

La Jornada, p.25, (Israel Rodríguez).

Continuará tenencia en Nayarit y Guerrero

El coordinador de los ediles priístas en Guerrero, Héctor Astudillo Flores, calificó de inviable la eliminación del pago de tenencia vehicular, debido a la escasez de recursos que prevalece en la entidad. "Mientras no se encuentre cómo sustituir ese recurso, que es de casi 200 millones de pesos, será muy difícil que a Guerrero se le pueda liberar de la tenencia, solamente agudizaríamos el problema de la ausencia de dinero" (...) En Nayarit, el secretario de Hacienda y Finanzas, Gerardo Siller, adelantó que, al menos 20 años más, permanecerá el cobro de la tenencia vehicular, ya que la entidad está comprometida para el pago de créditos, así como de la deuda pública estatal, de la cual no se ha determinado el monto "oficial".

Milenio, (Rogelio Agustín Esteban), <http://impreso.milenio.com/node/9057871>.

Pelean causantes \$431 mil millones

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) disputa a contribuyentes créditos fiscales por 431 mil 281 millones de pesos, la cifra mas mal alta en lo que va del sexenio. De acuerdo con el informe trimestral de finanzas públicas de la Secretaría de Hacienda, el número de créditos controvertidos en el periodo de enero a septiembre de este año creció 26.1 por ciento respecto al mismo lapso de 2010. Desde 2007, cuando los contribuyentes pelearon un monto de 253 mil 55 millones de pesos, éste ha crecido 70.4 por ciento.

Reforma, p. 1, (Gonzalo Soto).

México duplicó importaciones de huevo de enero a agosto de este año: Inegi

México duplicó las importaciones de huevo e incrementó 84.5 por ciento las de leche condensada entre enero y agosto de este año, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y el quinto informe de gobierno del presidente Felipe Calderón. Las compras de huevo al exterior sumaron 30 millones de dólares en los ocho meses mencionados de 2011, contra 15 millones que representaron en igual periodo del año pasado. Las importaciones de leche y sus derivados se incrementaron sólo 9.2 por ciento, al pasar de 469 a 512 millones de dólares, pero las de leche condensada se dispararon 84.5 por ciento (de 299 millones a 551 millones de dólares), precisan las estadísticas más recientes sobre el sector alimentario.

La Jornada, p.20, (Susana González G.).

Invierte minería dls. Mil millones

En los últimos 2 años, las mineras ha invertido alrededor de mil millones de dólares en la instalación de siete plantas eléctricas de autogeneración, de acuerdo con datos de la Comisión Reguladora de Energía (CRE). La inversión mas importante, por 966 millones de dólares, fue la de las subsidiarias de Grupo Acero del Norte; Compañía de Electricidad de Coahuila, (Codeco), que le abastece de energía a la siderúrgica Altos Hornos de México SA (AHMSA) y Minerales de Monclova, especializada en la extracción de carbón. El proyecto obtuvo registro de la CRE en 2010 y se prevé que quedará concluido en noviembre de 2013.

Reforma, p.3, Negocios, (Karla Rodríguez).

Internacional:

Grecia pacta un gobierno de coalición sin Papandreou

El primer ministro de Grecia, Giorgios Papandreou, y el líder de la oposición conservadora, Antonis Samaras, llegaron a un acuerdo el domingo para un nuevo gobierno de coalición donde no participará el primero, con el fin de aprobar un plan de rescate de la eurozona antes de llamar a elecciones anticipadas. Papandreou no encabezará el nuevo gobierno, según el anuncio de la oficina presidencial emitido luego de que la Unión Europea (UE) dio a Grecia 24 horas para explicar cómo formará un gobierno de unidad nacional que ratifique oficialmente su acuerdo de financiamiento de emergencia de 130 mil millones de euros (...) Ambos líderes sellaron el acuerdo luego de una reunión convocada por el presidente Karolos Papoulias, pero no se dieron detalles sobre quién será el próximo primer ministro que saque a Grecia de su crisis económica, política y social (...) Papandreou y Samaras habían estado apostando a sellar un acuerdo antes de un encuentro de ministros de Finanzas de los países del bloque monetario en Bruselas el lunes, para demostrar que Grecia es seria a la hora de tomar medidas para evitar la quiebra. En tanto, la ministra de Finanzas austriaca, Maria Fekter, culpó a las dos grandes familias de políticos griegos, los Caramanlis y los Papandreou, de la ruina del país heleno. La UE ha dejado en claro que quiere un gobierno de unidad en Grecia para garantizar un apoyo de consenso a las reformas y para recuperar la confianza, después de una semana en la cual se presenció primero un llamado a referendo de Papandreou sobre el rescate y luego, su retroceso frente a la presión internacional.

La Jornada, p.24, (Reuters, Afp, Dpa y Notimex); **Milenio**, (AFP), <http://impreso.milenio.com/node/9057662>; **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75045.html> y **Reforma**, p.21, (Agencias).

Envejece Asia más rápido

A lo largo de la próxima década, Asia superará a Europa como el continente más envejecida de todo el planeta, un problema que traerá consecuencias económicas bastante serias. Según advierte un extenso informe publicado el mes pasado por el Banco Asiático de Desarrollo. “La población asiática está envejeciendo a una velocidad que no tiene precedentes en la historia de la humanidad. En las últimas décadas, la juventud ha impulsado el crecimiento económico y financiero, pero éste es un recurso que está agotándose deprisa”, asegura Changyong Rhee, economista en jefe de la organización regional.

Reforma, p.23, (Ángel Villarino).

POLÍTICA

Estatal:

Cuernavaca, un gobierno de resultados

El presidente municipal de Cuernavaca, Manuel Martínez Garrigós, rindió su Segundo Informe de Actividades en el Parque Ecológico Bicentenario y ante decenas de invitados especiales de la vida política. Cabe destacar que el alcalde planteó en su informe los cuatro ejes que han sido los pilares de su gobierno: Municipio de acuerdos y resultados, Desarrollo Social y Sustentable, Fomento del Crecimiento Económico y del Empleo y Administración Responsable, Eficaz y Sensible. Destacando los programas Alcalde en tu casa, comedores comunitarios así como las magnas obras que se han realizado en la administración.

El Caudillo de Morelos, p.p. (César Romero).

Nacional:

Casi 5 mil apoyos por abusos piden a CNDH

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) informó que de enero de 2010 a la fecha ha recibido 4 mil 544 solicitudes de apoyo de quienes han sufrido algún abuso, más de 200 por mes en promedio, tan sólo en el Programa de atención a víctimas del delito. En un comunicado, refirió que desde hace dos años reforzó dicho programa que proporciona asesoría jurídica, atención médica y psicológica en casos de crisis y estrés posttraumático, y se acompaña a las víctimas ante la autoridad para realizar trámites. “El objetivo –subrayó– es garantizar que se respeten los derechos humanos por parte de las autoridades”.

La Jornada, p.15, (De la Redacción).

Persisten en México contratos colectivos de protección, acusan centrales sindicales

Las 100 empresas multinacionales más importantes económicamente y que operan en México tienen contratos colectivos de protección o sindicatos blancos, entre ellos Grupo México, ICA, Iberdrola, Siemens y decenas de corporaciones de amplia trayectoria en los negocios en nuestro país y el extranjero. La Organización Regional Interamericana del Trabajo (ORIT), hoy reconocida como Casa Sindical de las Américas (CSA), y la Campaña Permanente contra los Contratos Colectivos de Protección señalaron lo anterior y sostuvieron que se está extendiendo la práctica de que precisamente en las

grandes corporaciones los trabajadores no tengan una verdadera representación sindical y que incluso estos grupos económicos están exportando este modelo de sindicalismo a otras naciones donde tienen negocios.
La Jornada, p.16, (Patricia Muñoz Ríos).

Denuncian presiones del Ejecutivo a la SCJN por el apagón analógico

Tan pronto la Consejería Jurídica de la Presidencia de la República tuvo conocimiento de que el proyecto de dictamen sobre el llamado apagón analógico —elaborado por la ministra Olga Sánchez Cordero— proponía la invalidez del decreto presidencial que acelera la transición a la televisión digital, solicitó audiencias con los integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para convencerlos de votar en contra del documento.

La Jornada, p.7, (Jesús Aranda).

Grupo armado incendia las instalaciones del periódico veracruzano El Buen Tono

En los primeros minutos de este domingo un grupo de al menos 15 hombres armados irrumpió e incendió las instalaciones del periódico El Buen Tono, que se edita en la ciudad de Córdoba. Los delincuentes quemaron la sala de redacción, oficinas ejecutivas y el área de recepción, confirmaron directivos del rotativo, que este fin de semana cumplió un mes en circulación.

La Jornada, p.10, (Andrés Timoteo Morales); **El Universal**, (Édgar Ávila), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/82905.html>.

Se dispara petición de asilo de mexicanos en EU

En menos de dos años las solicitudes de mexicanos buscando asilo en los Estados Unidos se han incrementado, al pasar de 254 en 2009, a 2 mil 973 en 2010 y a casi 5 mil hasta septiembre de este año, la mayoría como resultado de la violencia provocada por los cárteles del narcotráfico, indican datos del Servicio de Ciudadanía y Migración de Estados Unidos. La información menciona que la mayoría de las solicitudes de asilo— a las que se conoce como “defensivamente”, porque se realizan en la zona fronteriza— se efectuaron en los puertos de entrada de los estados de Texas y California, especialmente de lugares como Ciudad Juárez, en Chihuahua.

El Universal, (Doris Gómora), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/38101.html>.

Internacional:

Otto Pérez Molina gana la presidencia de Guatemala con 54.27% de votos

Otto Pérez Molina, general especializado en contrainsurgencia, acusado de genocidio por organizaciones de derechos humanos y fundador del Partido Patriota, ganó hoy por amplio margen las elecciones presidenciales en Guatemala, tras una campaña en la que prometió una guerra abierta y mano dura contra el crimen y la pobreza, en un viraje a la derecha para el país, que además marca el retorno de un militar al poder después de 25 años de gobiernos civiles. María Eugenia Villagrán, presidenta del Tribunal Supremo Electoral, dio a conocer los resultados preliminares: declaramos ganador al Partido Patriota. Precisó que Pérez Molina obtuvo 54.27 por ciento de los votos, mientras su rival, el empresario Manuel Baldizón, fundador del también derechista Partido Libertad Democrática, reunió 45.52 por ciento de los sufragios con más de 90 por ciento de mesas electorales escrutadas en esta segunda vuelta comicial.

La Jornada, p.30, (Afp y Reuters); **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75046.html> y **Reforma**, p.21, Internacional, (Agencias).

Daniel Ortega se perfila para lograr la reelección en Nicaragua

Daniel Ortega, uno de los líderes de la revolución sandinista que derrocó la dictadura de la familia Somoza en 1979, se perfilaba claramente esta noche como vencedor de las elecciones presidenciales celebradas en Nicaragua este domingo, con lo que se reelegirá por un periodo de cinco años, derrotando a cuatro candidatos de la fragmentada oposición de derecha. Durante la jornada electoral hubo incidentes que llevaron a los observadores electorales de la Organización de Estados Americanos (OEA) y de la Unión Europea (UE) a denunciar obstrucciones y trabas inexplicables.

La Jornada, p.29, (PI, Notimex, Afp y Reuters). **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75047.html>.

Participan miles de personas en Chile en nueva protesta por la educación gratuita

arios miles de personas se manifestaron pacíficamente este domingo por el centro de Santiago en demanda de una educación gratuita y de calidad, en una nueva protesta del movimiento estudiantil que desde hace seis meses reclama un cambio en el modelo educativo heredado de la dictadura militar de Augusto Pinochet (1973-1990). Los estudiantes convocaron a la Marcha familiar por la educación, que tras recibir la autorización de la Intendencia transcurrió en forma pacífica por la céntrica avenida Alameda para concluir en el parque Almagro, con un acto cultural con discursos y conciertos de grupos locales.

La Jornada, p.32, (Afp y Dpa).

Fiscalía de Bolivia investigará a Evo Morales por la represión contra marcha de indígenas

El presidente boliviano, Evo Morales, será investigado por la fiscalía de su país debido a la represión que sufrieron los indígenas que rechazaban la construcción de una carretera por la reserva ecológica del territorio indígena Parque Nacional Isiboro Séure (Tipnis), El fiscal general del Estado boliviano, Mario Uribe, explicó al rotativo que por este caso también existe una denuncia contra el vicepresidente Álvaro García Linera, algunos jefes de la policía y varios ministros del Estado.

La Jornada, p.32, (Dpa).